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У IНТЭРНЭЦЕ

5 фактов о «бедных» белорусских
чиновниках
Кирилл Иванов

Сегодня у госслужащих 

мизерная зарплата, заявил 

11 августа Александр Лукашенко. 

«Салідарнасць» приводит приме�

ры, свидетельствующие о непро�

стой жизни госуправленцев.

Как члены правительства 
не могли содержать 
свои семьи

Пожалуй, впервые о бедственном поло�
жении чиновников Лукашенко заговорил в
конце кризисного 2011 года. В пред�
новогоднем выступлении он откровенничал,
что в 2011�м белорусы «обеднели наполо�
вину», сам глава государства «ограничивает
себя в еде», а больше всех пострадали члены
правительства, которые «не в состоянии
содержать свои семьи». Тогда же прозвучала
информация о средней зарплате премьер�
министра – около $ 3500.

Кризис и Андрейченко

Информация о доходах белорусских
чиновников, как правило, закрыта. Заглянуть
в кошельки к госслужащим удается разве что
в годы избирательных кампаний, когда
высокопоставленые кандидаты вынуждены
публиковать декларации о доходах.

Так, накануне парламентских выборов в
2012 году одним из самых богатых канди�
датов в депутаты стал председатель Палаты
представителей Владимир Андрейченко.

В 2011 году его доход составлял более
124 миллионов рублей.

Как за год зарплата
Лукашенко выросла 
на тысячу долларов

Согласно декларации, опубликованной
накануне последних президентских выбо�
ров, в 2009�м Лукашенко зарабатывал около
2000 евро ежемесячно.

Обращаясь с ежегодным посланием к
народу и Национальному собранию в мае 2012�
го, глава Беларуси заявил: «Если президент
страны получает, допустим, пусть даже $ 2 тыс., а
в соседних странах получают $ 150 тыс. в год».

– Видите, какая у меня и у них разница в
зарплате. Но дело не во мне, я же не умру,
меня государство оденет и на работу приве�
зет, – отметил Лукашенко.

В январе 2014 года глава государства на
встрече с представителями СМИ признался
о размере своей теперешней зарплаты.
Говоря о зарплатах хоккейных функцио�
неров, он сказал:

— 92 миллиона в месяц! В три раза боль�
ше, чем зарплата президента.

То есть за год официальная зарплата
Лукашенко выросла на тысячу долларов!

Часы Мясниковича

В конце 2012 года премьер�министр
Михаил Мясникович продемонстрировал
участникам инвестиционного форума часы,
которые в Минске на тот момент стоили
около $ 375 000.

Часы Мясниковича за 500. Фото Антон
Мотолько

Если информация о зарплате главы
правительства в размере $ 3500 соот�
ветствует действительности, то Мясни�
ковичу нужно было не есть и не пить почти
год, чтобы купить свои Girard�Perregaux Vin�
tage 1945.

Минским чиновникам 
мало $ 1000?

Год назад статистическое управление
Минска опубликовало данные о средних
зарплатах за июль. Тогда и стало известно,
что средняя зарплата сотрудников всех
министерств и столичных ведомств
превысила $ 1000.

Средняя зарплата госслужащих Бела�
руси в июле 2013�го составляла около $ 890.
Меньше всех год назад зарабатывали
чиновники Минского облисполкома — около
$ 730.

Годом ранее размер своей зарплаты
озвучил министр экономики Николай Сноп�
ков. Она была меньше, чем у остальных
министров 750 долларов против 1000, но не�
много больше, чем у областных чиновников
Минщины.
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Семен Печенко

12 августа у политзаклю�

ченного, экс�кандидата на

пост президента – день

рождения.

Экс�кандидат в президенты Николай
Статкевич четвертый год находится за ре�
шеткой. 12 августа ему исполняется 58 лет.
Из них он почти шесть провел в несвободе.
Из оппозиционных политиков в Беларуси в
тюрьмах дольше сидел только Андрей Кли�
мов.

Статкевич — единственный из аресто�
ванных после выборов 2010�го года канди�
датов в президенты, остающийся за решет�
кой до сих пор. Он не подписал прошение о
помиловании на имя Лукашенко.

Отец за сына

В том, что просьба о помиловании могла
бы открыть перед Николаем тюремные
ворота, уверен его отец Виктор Статкевич.
Об этом он не раз говорил в интервью. Но
отец также сильно убежден, что его сын
этого не сделает.

— Я ведаю, што мой сын ніякіх пра�
шэнняў ніколі не падпіша, — перакананы
Віктар Статкевіч. — Мікола мне казаў, што не
зробіць гэтага нават пад пагрозаю смерці, бо
ён — ніякі не злачынец. І мне калісьці наказ�
ваў ні ў якім разе не прасіць за яго, калі рап�
там на мяне будуць ціснуць, — рассказывал
он журналистам спустя год после суда над
сыном.

«Холодную воду в тюрьме
пока не отключили»

С женой Мариной Адамович Николай
Статкевич познакомился в 90�х.

— Заўсёды ведала, што Мікола — мой
мужчына. Што, як бы ні складалася жыццё,
іншага мне не трэба. Нават, калі мы не бу�
дзем разам. Я лічу: галоўнае, што можа даць
адзін чалавек іншаму — гэта адпусціць яго.
Калі кахаеш, важна пакідаць чалавеку права
на выбар, на ўласнае жыццё, — рассказала в
одном из интервью «Салідарнасці»Марина
Адамович.

Накануне дня рождения мужа она поде�
лилась свежими новостями.

— Эти недели были проблемы с почтой.
Письма доходят с проблематично. Жару
Микола переносит нормально. Обливается
водой — холодную пока в тюрьме не отклю�
чили. Немного уменьшил нагрузки во время
упражнений.

Хорошая новость — в тюрьме немного
улучшился рацион.

— Администрация вспомнила о своих
обязанностях, — говорит жена политзаклю�
ченного.

По ее словам, супруг интересуется
событиями в Украине, пишет о предстоящих
выборах в Беларуси:

— Говорит, что на эти выборы нельзя
идти ни в коем случае, так как в очередной

раз придется играть по правилам Лукаше�
нко, который сам себе выбирает сопер�
ников. Нужно навязывать власти свои пра�
вила.

Марш свободы и поход в КГБ

Бывший военный, потомок рыцарей и
слуцких повстанцев, Статкевич всегда идет
до конца.

В октябре 1999�го он до последнего
пытался предотвратить брутальный разгон
«Марша свободы» на мосту через Свислочь.

Марш протеста против фальсификаций
итогов парламентских выборов осенью
2004�го, организованный Статкевичем и
Северинцем, стоил обоим «химии».

***

Николая Статкевича можно поздравить с
днем рождения, позвонив с городского
телефона на номер 166 и продиктовав
адрес: 212011, Могилев, ул. Крупской, 99а,
тюрьма № 4, Статкевичу Николаю Викто�
ровичу.

Редакция «Салідарнасці» присоеди�
няется к поздравлениям и желает Николаю
выдержки, оптимизма и крепкого здоровья.

Статкевич – потомок рыцарей 
и слуцких повстанцев – 
за решеткой отмечает 58Eлетие

Фото spring96.org

Фото AFP
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7 августа судья Елена

Манкевич вынесла решение,

обязывающее нанимателя

восстановить Светлану

Гриценко, библиотекаря

Бобруйской районной

библиотеки, на работе,

выплатить ей более 8

миллионов рублей за

вынужденный прогул и еще

более миллиона в качестве

компенсации морального

вреда.

Решение судьи было встречено аплодис�
ментами в зале.

– Мы в полном объеме доказали свою
правоту, – рассказала praca�by.info Светлана
Гриценко. – Прокурор отметила, что ответ�
чик не предоставила ни одного документа в
подтверждение своих утверждений.

Напомним, Светлану Гриценко уволили
по истечении срока очередного пятилетнего
контракта. Как сообщает «Бобруйский
курьер», она проработала библиотекарем
детского отдела районной библиотеки более
20 лет. Светлана Гриценко – одна из немно�
гих работников библиотечной сети Бобруй�
ского района, имеющих 1�ю категорию и
высшее образование. За всё время работы
Светлана не получила ни одного дисципли�
нарного взыскания или замечания, что
признаёт и директор библиотеки Любовь
Схаба.

Светлана с большой радостью воспри�
няла решение судьи. Она уверена, что побе�
дила благодаря профессионализму работ�
ников судебной системы и огромной под�
держке со стороны профсоюзов, коллег,
друзей, соседей и своей семьи – мужа и тро�
их детей.

– Я – счастливый человек, – говорит
Светлана. – Я получила колоссальную под�
держку людей. Я очень благодарна Могилёв�
ской областной организации Белорусского
профсоюза работников культуры, правовому
инспектору Максиму Шведу. Огромную
помощь и поддержку я получила от пред�
ставителей профсоюза РЭП Алексея Евге�
нова и Галины Смирновой, председателя

СПБ Михаила Ковалькова и лидера бобруй�
ского объединения БХД Таисии Кабанчук.
Всем им, и всем людям, поддержавшим
меня – огромное спасибо. В суд пришли мои
коллеги, друзья, соседи, звонили даже быв�
шие читатели из Минска.

Светлана особо подчеркнула профес�
сионализм, честность и справедливость
судьи и двух прокуроров, участвовавших в
слушаниях.

– Для них самое главное – закон. Это
дорогого стоит, – отметила она. – У нас в
стране замечательные законы. Важно, чтобы
были профессиональные люди, которые бы
их выполняли, а не занимались телефонным
правом.

Светлана призналась, что после своего
случая поняла, как важен для работников
профсоюз.

– Очень многих увольняют по окончании
контракта. Зачастую люди даже не знают, что
можно обратиться в суд и попытаться
отстоять свои права. Но надо быть вместе,
поодиночке нас сломают. Надо иметь честь и
достоинство и уметь их защищать. Я поняла,
как важен профсоюз, какой силой он
обладает, и если профсоюз действительно
защищает интересы работника, не имеет
значения, входит он в ФПБ или это неза�
висимый профсоюз. Это действительно по�
беда, настоящая победа. Не важно, как будут
развиваться события дальше, важно, что
сегодня мы одержали победу, и это вселяет
надежду, – резюмировала Светлана Гри�
ценко.

Библиотекарь из Бобруйска
победила контрактную систему

Члены профсоюза

недовольны ростом цен,

низкой зарплатой, снижением

занятости и падением уровня

жизни трудящихся. 

В конце июля в Минске состоялось
заседание Совета Свободного профсоюза
металлистов. На нем были подведены итоги
выполнения плана работы за первое полу�
годие и намечены мероприятия на остав�
шийся год. В частности, профсоюз намерен
в октябре провести акции протеста против

роста цен, низкой зарплаты, снижения
занятости и падения уровня жизни
трудящихся.

– Планируем пикетирование во всех
регионах, где есть наши организации. Это
значит, что акции могут пройти в областных
городах, а также в Борисове, Барановичах,
Полоцке и других населенных пунктах.
Намерены приурочить пикеты к 7 октябрю,
всемирному Дню борьбы за достойный труд,
– рассказал praca�by.info председатель
Свободного профсоюза металлистов Алек�
сандр Бухвостов.

– Цены растут постоянно, что пугает
людей и вызывает протесты. Зарплата вроде
бы номинально растет, но растет она не на
промышленных предприятиях. Более�менее
работает меньшинство из них. Даже наши
гиганты, МАЗ и МТЗ работают напряженно и
с убытками. Проблемы есть почти на всех
предприятиях, люди часто вынуждены
простаивать. Одним словом, проблем мно�
го. Не думаем, что до октября ситуация улуч�
шится. Нам кажется, она будет только
ухудшаться. 

Свободный профсоюз металлистов
готовится к акциям протеста
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Сергей Балай

Чем помешали бабушки с

укропом минским властям?

Фоторепортаж корреспон�

дента «Салідарнасці» со

столичных стихийных рынков,

которые в ближайшее время

собираются ликвидировать.

— НЭП, — авторитетно объяснял
Таманцев. — Некоторое оживление
частного капитала и спекулянтов. Придет
время, их так прижмут — небо в овчинку
покажется!.. — каждый раз, когда речь
заходит об отношениях частной торговли и
государства, на ум приходит эта фраза,
сказанная героем книги Владимира
Богомолова «В августе 44�го».

Вымышленный персонаж предрекает
незавидную судьбу рынку в Лиде времен
второй мировой, а минским толкучкам
опасность грозит уже в веке 21�ом.

Мингорисполком в очередной раз гро�
зится «прижать» стихийные рынки столицы.
На этот раз якобы из�за жалоб местных жи�
телей.

Как сообщил телеканал "Беларусь 1",
власти предлагают ужесточить меры воз�
действия на самовольных торговцев (увели�
чить сумму штрафов от 5 до 10 базовых
величин) и ликвидировать стихийные места
торговли. В проекте и конфискация това�
ров.

Корреспондент «Салідарнасці» отпра�
вился на базарчик у станции метро «Камен�
ная горка» — именно его планируют ликви�
дировать в первую очередь. По словам
чиновников, на рынок жалуются жители
микрорайона, которым он мешает спус�
каться в метро и выходить на автобусную
остановку.

— У меня много постоянных покупателей,
которые говорят, что им все нравится. Удобно,
когда можно купить зелень и овощи по пути и
не нужно заходить в магазин по дороге домой,
— рассказывает бабушка, торгующая овоща�
ми, петрушкой и укропом. — Да и разве
магазинное сравнится со своим?

По словам собеседницы, практически
все продавцы в курсе, что рынок собираются
разгонять.

— Хотя разве это впервые? — про�
должает пенсионерка. — И разгоняли нас, и
облавы устраивали, и в милицию забирали,
как бандитов. Какие мы бандиты? Я все сама
вырастила на даче и продаю за копейки.
Пенсия маленькая... Штрафы, говорите,
поднимут? Ну, правильно, чтобы еще больше
на людях заработать! Мы же не спекулянты
— продаем выращенное на своих огородах.

На импровизированном рынке найти
можно практически все: от котят и веников
до продуктов питания. Разве что мясо и кол�
басы не продают.

— Немного раздражает этот базарчик, —
говорят пассажиры на остановке. — Смо�

трите сами: вот стоят коробки и тележки,
прямо в углу остановки. А сколько мусора!
Все урны забиты их упаковками. С другой
стороны, сделали бы им нормальные лотки
— и вся проблема решается. То, что можно
купить фрукты сразу по дороге домой,
конечно, удобно.

Еще одна бабушка продает несколько
полотенец и вязаных носков.

— Мне скучно дома сидеть на пенсии,
вот я и прихожу, — делится женщина. — При�
несу, что в шкафу по 10 лет лежит. Вот поло�
тенца — новые, но лежат давно. Никто не
покупает. Так и ношу туда�сюда. Зато здесь
можно с людьми поговорить. Хоть какое�то
развлечение.

Моя собеседница и ее соседка, пред�
лагающая на продажу трусы и носки, про
грядущую ликвидацию рынка знают. Мест�
ное «сарафанное» радио доносит все ново�
сти через пару часов.

— Сколько нас штрафовали и ловили.
Было время, бегали от милиции напере�
гонки. И что, много мы вреда экономике
нанесем, если продадим то, что нам не нуж�
но? — спрашивают женщины.

Среди пенсионерок с цветами и овоща�
ми попадаются и мелкооптовые продавцы с
явно привозными фруктами. Обсуждать
разгон рынка они не хотят.

— Разгонят — в другое место переедем.
Это все равно не мои арбузы, я их только про�
даю, — сворачивает разговор продавщица.

«На нас устраивали облавы и 
в милицию забирали, как бандитов»
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Задание по инфляции
уже провалено

Как покупают жилье 
в Польше и Беларуси

Сергей Балай

Инфляция превысила

годовой прогноз уже в августе.

Чего ждать белорусам?

Хотя правительство предупреждало, что
запланированные 11% инфляции могут быть
пересмотрены в худшую сторону, индекс
потребительских цен превысил прогнозы
уже в середине года.

«Салідарнасць» выясняла у профессора
Бориса Желибы, почему так и каковы прогнозы?

– В летние месяцы инфляция снижается
из�за сезонных факторов, – отмечает эконо�
мист. – Дешевеет плодово�овощная продук�

ция, в сезон отпусков снижается покупа�
тельский спрос. Поэтому в июне рост инфля�
ции составил 1,2%. В июле, возможно, будет
еще меньше. Не факт, что цены резко пойдут
вверх осенью. Но вот к зиме инфляция подни�
мет голову: тогда прогнозный показатель в 11%
можно будет уверенно умножать на два.

Зимой инфляция будет стартовать от 20%.
Процентная политика на снижение, проводи�
мая Нацбанком, уже достигла своих пределов.
Следом Нацбанк может впасть в область отри�
цательных банковских ставок. А по снижению
ставки рефинансирования дальше идти не�
куда. Так что, подводя итог, можно сказать, что
как бы лето не снижало показатель, задание по
инфляции все равно провалено.

Сергей Балай

В рамках проекта «Бела�

русь�Польша: 20 лет спустя»

«Салідарнасць» решила срав�

нить, кому проще решить свой

квартирный вопрос?

Подробно о том, как поляки приобретают
жилье, мы рассказывали на примере семьи
Ковальских. Процесс приобретения квартиры
в Польше выглядит проще и требует меньших
капиталовложений, чем в Беларуси.

Какие различия существуют в этой
сфере в Беларуси и Польше «Салідарнасць»
решила выяснить у эксперта агентства
недвижимости «Твоя столица».

Ничего общего с Польшей

– С польской системой приобретения
жилья в кредит у нас вообще ничего общего
нет, – отмечает заместитель директора по
продажам на вторичном рынке жилья
агентства недвижимости «Твоя столица»
Светлана Куделко. – У нас другая система. С
учетом комиссионных, которые берут наши
банки, сложно даже обеспечить уровень
доходов на кредит в 15�20 тысяч долларов.

Неподъемные кредиты

На сегодня возможностью взять такие
кредиты пользуются нечасто.

– Сделки с покупкой квартиры за полную
стоимость кредита и вовсе единичны,
продолжает эксперт. – Чаще всего в кредит
берут сумму от 5 до 10 тысяч долларов, чтобы
добавить к уже собранным деньгам. Например,
продать однокомнатную квартиру и купить
двухкомнатную. Хотя существующие кредиты
ориентированы на новостройки, трудно
обеспечить тот уровень зарплат, которые
позволит взять большой кредит. Очевидно, что
в Польше возможностей приобрести новое
жилье больше и сделать это проще. К тому же у
нас банки требуют 20�30 % предоплаты, когда в
Польше – 5% (с 2015 года – 10%).

Белорусы живут по принципу
«мой дом, моя крепость»

– Не владею ситуацией с качеством жилья в
Польше. Думаю, сейчас качество строительства в
Беларуси находится на хорошем уровне и
постоянно развивается. На вторичном рынке
появляется много новых квартир, просто
меняющих владельца, и за последние годы жалоб
на проседание и трещины практически нет.

Другое дело, как белорусы обустра�
ивают свой быт. Право приобретать недви�
жимость в собственность мы получили не так
давно и у белорусов правило «мой дом, моя
крепость» действует на 100%. Мы очень
трепетно относимся к обустройству своего
жилья и скорее сэкономим на отпуске в
пользу ремонта и обустройства квартиры, –
подытожила Светлана Куделко.

Рынок спускается на несколько ступеней
вглубь перехода. Ассортимент такой же:
яблоки явно с приусадебного участка, огур�
цы, помидоры, зелень. Здесь же отдают ко�
тят в добрые руки. Бесплатно.

На десять ступеней ниже играет скри�
пач, категорически запретивший его
фотографировать.

— Опять будем торговать из�под полы,
за углом, и убегать от милиции. Вот, смот�
рите, продаю петрушку и укроп по 5 тысяч за
пучок. Цветы у меня настоящие, живые,
пахнут — все с дачи. Если меня оштрафуют
на 2 миллиона, разве я смогу прожить на
пенсию? — спрашивает продавщица.

Рынок у подземного перехода на прос�
пекте Рокоссовского в Серебрянке начинает
работать ближе к вечеру. Бабушки с цветами
и овощами. Несколько человек продают
вареную и свежую кукурузу.

— Это бомжи, — уверены торгующие
цветами бабушки. — Ездят на колхозные по�
ля, воруют кукурузу и продают здесь.

Себя пенсионерки считают честными
продавцами.

— Мы же сами все выращиваем. Да и
цены у нас, посмотрите, какие низкие! Если
брать место на рынке, чтобы продать деся�
ток букетов, так в трубу вылетишь. Да и не
выстою я целый день на солнце. Приехала с
дачи и на пару часов сюда, продать цветы,
поговорить с подругами.

Местные торговцы надеются, что их
разгон не затронет.

— Милиция гоняет спекулянтов, кото�
рые в переходе стоят, и нас, — говорят
пенсионерки. — А за что нас гонять, если
разобраться? На рынке грязь какая! А мы
свои стульчики приносим и ни одной бу�
мажки после себя не оставим. Да и как
они будут рынки разгонять? Каждый день,
что ли? Кто тогда будет преступников
ловить?

Продавцы на базарчиках у переходов и
метро — пенсионеры, которые несут на
продажу урожай с приусадебных участков и
залежавшуюся дома мелочевку: постельное
белье, полотенца, посуду. Покупать место на
рынке им накладно, да и незачем. Дневная
выручка не покроет расходы на оплату
торгового места и проверку товаров на
пестициды.

У местных жителей стихийная торговля,
как правило, не вызывает нареканий:
продукты качественные и цены ниже, чем в
супермаркете. Чем же помешали бабушки с
укропом городским властям?



Андрей Водчиц

Александр Лукашенко

заявил, что не будет нарушать

договоренности с Владимиром

Путиным.

11 августа глава государства принял с
докладом Михаила Мясниковича, с которым
обсудил вопрос транзита из других стран
через Беларусь товаров на российскую
территорию.

Как подчеркнул Александр Лукашенко,
Беларусь придерживается в этом вопросе
договоренностей, достигнутых во время
состоявшегося недавно телефонного
разго�вора с Президентом России
Владимиром Путиным, передает пресс�

служба главы государства.  «Разговаривая
с президентом России, мы вели речь о
защите, как он сказал, российского рынка,
– отметил глава государства. – То есть мы
должны исполнить  свои обязательства по
защите союзного рынка (у нас единая
таможня в таможенном пространстве) в
части транзита грузов с запада через
Беларусь на российскую  территорию.
Если Россия закрыла свой рынок для
определенных товаров, то мы эти товары
транзитом через Беларусь в Россию
пропускать не должны».

Александр Лукашенко сказал, что дал
соответствующие распоряжения таможен�
ным органам.

Напомним, ранее эксперты выска�
зывали мнение, что Беларусь может зава�

лить российские прилавки импортными
товарами, просто переклеивая на своей
территории этикетки. Появилась даже
шутка, что «Беларусь станет великой
морской державой».

О внутреннем белорусском рынке
Александр Лукашенко сказал следующее:

«Это наше внутреннее дело. Нужны нам
польские яблоки – мы покупаем, но не для
России, а для внутреннего рынка. Нужны
какие�то немецкие деликатесы – также
приобретаем для внутреннего потребления.
Надо нам что�то перерабатывать – мы
покупаем и перерабатываем».

Глава государства подчеркнул, что «в
этой связи мы должны быть честны, и, как
обещали, очень порядочно проводить
политику в отношении России».

Беларусь не откажется 
от импортных деликатесов 
вслед за Россией
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Сергей Балай

«У нас за время «диктатуры»

сидельцев в тюрьме по

сравнению с «демократи�

ческими временами» стало в

два раза меньше, уверенно

заявил Лукашенко. На деле же

оказалось, что сегодняшнюю

«вольную» Беларусь с ее коли�

чеством заключенных не

догнать даже лихим 90�м.

Неожиданное признание сделал Алек�
сандр Лукашенко на совещании по проекту
закона, предусматривающего комплексную
корректировку уголовного и уголовно�
процессуального законодательства.

«Нас никто не может обвинить в том, что
мы пересажали всех в тюрьму», — заявил
глава государства .

«Салідарнасць» решила проверить, на�
сколько «вольной» стала Беларусь за время
правления Александра Лукашенко. И неожи�
данно обнаружила, что количество заключен�
ных за это время в стране не то что сокра�
тилось, а наоборот вырос�ло в два раза!

Еще год назад Беларусь уверенно зани�
мала 2�е место в Европе по проценту заклю�
ченных среди населения — 438 человек на
100 тысяч, уступив первое место лишь
России. На сегодняшний день, под стражей
находится 37 270 человек на 9 миллионов
400 тысяч населения, о чем свидетельствуют
данные ресурса www.bsblog.info.

Примечательно, что в «лихие 90�е»,
когда Александр Лукашенко пришел к
власти, сидельцев в стране было чуть
более 20 тысяч. Экс�генсек «Между�
народной тюремной реформы» Вивьен
Стерн в своем докладе «Западная тра�
диция тюремного заключения» приводит
официальную статистику за 1995 год,
когда в Беларуси был зафиксирован
очередной пик роста преступности.
Именно этот год «прославился» заказным
убийством председателя правления «Бел�
медбанка» Владимира Володько, избие�
нием омоновцами депутатов Верховного
совета и одним из наибольших количеств
убийств в новейшей истории Беларуси —
1117. Тогда Александр Лукашенко нахо�
дился у власти всего один год, а небыва�
лый рост преступности связывали с лихи�
ми 90�ми.

Но 90�е минули, а сидельцы почему�то
наоборот прибыли. В 2006 году их число
составило уже 39 тысяч человек,
незначительно снизившись в 2012 до 38
тысяч. При этом следует учитывать, что с
1995 по 2013 годы население Беларуси
сократилось на 800 тысяч человек.

То есть выходит, что заявления Алек�
сандр Лукашенко о двукратном снижении
числа зеков в белорусских тюрьмах верны
с точностью до наоборот.

Впрочем, неоднократно объявлявший
войну преступности официальный лидер
каждый раз заявлял о достижениях на
этом фронте. Однако, статистика неумо�
лима. Для сравнения, количество преступ�
лений, зарегистрированных в 2010 году,
составило 151 тысячу, тогда как в «лихом»
1995 — всего 131. В 2007 году по уровню
преступности среди стран СНГ Беларусь
была на втором месте после России, в
2012�м страна уступила свое место разве
что Казахстану, переместившись на
третью строчку.

Такая вот победа над преступностью в
действии! 

Как Лукашенко сидельцев 
в тюрьме недосчитался
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Андрей Водчиц

Александр Лукашенко

назначил Федора Домотенко

генеральным директором МТЗ.

«Салідарнасць» собрала о нем

любопытные факты.

Ранее Федор Домотенко работал за�
местителем гендиректора БелАЗа. С 2010
года – председателем Молодечненского
райисполкома. С марта 2013�го – помощ�
ником президента – главным инспектором
по Минску.

На посту гендиректора МТЗ Федор До�
мотенко сменил Владимира Волчка, который
проработал в этой должности чуть более
полутора лет.

Александр Лукашенко, обращаясь к
новому гендиректору, отметил:

– Надеюсь, что, направляя вас на МТЗ…
мы значительно добавим в производстве и
самое главное – качестве… Вы опытный
руководитель: кому, если не вам. И вы не
смотрите на разного рода хитросплетения.
Если у вас будут проблемы с организа�
ционными неурядицами, выходите напря�
мую на президента. Я вас поддержу во всех
вопросах, естественно, разумных, пусть да�
же жестких.  

«Салідарнасць» собрала о Федоре Домо�
тенко любопытные факты.

Недолюбливает
бизнесменов

В 2010 году глава Молодеченского рай�
исполкома Федор Домотенко рассказал
газете «Рэспубліка»:

– Раньше бизнесмены жаловались на
власть, мол, многое не разрешают. Когда
разрешили, уходят и говорят: «Надо поду�
мать». А иногда приходится даже напоми�
нать об исполнении взятых на себя обяза�
тельств.

Выступил против
«бутафории» при подготовке
к «Дожинкам»

В 2011 году праздник «Дожинки» прово�
дился в Молодечно. Во время его подгото�
вки глава района отметил: «Здесь важно не
изображать бутафорию. Ведь мы не просто
город к празднику готовим, а порядок в нем
наводим».

Серьезных проколов в городе после
проведения праздника, как это было в дру�
гих местах, вроде бы не обнаружили. Однако
спустя год Комитет госконтроля сообшщил,

что по итогам подготовки к фестивалю
«Дожинки�2011» в Молодечно к ответствен�
ности привлечено 131 должностное лицо и
возбуждено два уголовных дела.

Высказался за
«эротическую» скульптуру в
центре Молодечно

К «Дожинкам» в Молодечно должна была
появится скульптура обнаженных пареня и
девушки в листьях папоротника авторства
Владимира Жбанова. Однако жители города
(художники, врачи, психологи, священники)
собрали сто подписей против установки
этого памятника.

— Мы все против того, чтобы подобная
скульптура стояла в центре города, была его
символом. Мы считаем это несуразным,
неэтичным, не благоприятствующим вос�
питанию молодежи. Это лобное место
Молодечно, где всегда собирается много
молодежи, на площади находятся два
колледжа, музыкальная школа, – отметила
одна из протестующих. 

И все же скульптура была установлена.
Федор Домотенко отметил «Советской
Белоруссии»: «Я всегда был «за» эту скульп�
туру, ее поддержали и коммунисты, и вете�
раны. Она очень нравится молодежи.

Папоротник — один из символов
Молодечно».

Получил премию в 100 млн
белорусских рублей

В 2012 году Молодечненский район стал
первым в Минской области по заготовке
травяных кормов. За это его руководителю
Федору Домотенко вручили почетный
диплом и денежную премию в Br100 млн.

Не боится Ладутько

Весной этого года на совещании у главы
государства помощник президента�главный
инспектор по Минску Федор Домотенко
отметил, что мэр Минска «очень много рабо�
ты берет именно на себя».

– Полностью зацикливает часть
вопросов, которые невозможно подчинен�
ным или заместителям решить. Элемент
боязни у замов присутствует, потому что
это или невозможность принятия само�
стоятельного решения, или неспособность
принимать эти решения, – сказал
чиновник.

Годом ранее он отметил, что неисполне�
ние графика ввода жилых домов Мингор�
исполкому «будет стоить дорого».

5 фактов о новом главе МТЗ
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БРСМ не помог минскому «Динамо»
одолеть БАТЭ
Михаил Миронович

13 августа в чемпионате

Беларуси по футболу сыгран

центральный матч второго

круга.

В преддверии этой игры минское «Динамо»
опережало борисовский БАТЭ на два очка по
набранным и на пять по потерянным. Победа
столичной команды могла сделать отставание
чемпиона критичным.

Чтобы собрать на стадионе побольше
болельщиков, клуб, принадлежащий
известному бизнесмену Юрию Чижу, устроил
беспрецедентную акцию. По членскому билету
БРСМ на «Трактор» в этот вечер пускали
бесплатно. Мало того, членам молодежного
союза выделили VIP�вход и отдельный сектор,
пообещав устроить для собравшихся там
розыгрыш призов. Не помогло…

Минчане бодро начали матч, и уже на 8�й
минуте Игорь Стасевич был близок к тому,
чтобы открыть счет. Экс�борисовчанин бил
из пределов вратарской, но голкипер БАТЭ
Сергей Черник не дрогнул. Добивание также
не принесло динамовцам радости.

Минуты этак до 25�й хозяева выглядели
поинтереснее, а гости удивляли разве что
количеством брака. Зато БАТЭ использовал
первый же полушанс: Сергей Кривец подал
угловой, и невысокий Михаил Гордейчук
оставил в дураках минскую оборону, удачно
замкнув навес.

Если в этом эпизоде голкипер «Динамо»
просто не выручил (повтор из�за ворот
убедил в том, что удар был сложным, но к
категории неберущихся не относился), то на
последней минуте первого тайма и вовсе

сыграл неудачно. Не самый сложный удар
Сергея Кривца Александр Гутор парировал
как�то неловко, прямо перед собой, и
набежавший Илья Алексиевич протолкнул
мяч в «рамку».

Отыграть два мяча за тайм – задача, в
принципе, выполнимая. Но «Динамо» после
перерыва не предъявило никаких новых козырей.
Более того, при счете 0:0 минский клуб
смотрелся поубедительнее, чем при 0:2. И БАТЭ
был ближе к третьему голу, чем хозяева – к
первому. Но фатально не везло Виталию
Родионову. В одном из эпизодов форвард гостей
попал в штангу, потом ему вновь немного не
хватило точности… Так что, команда Владимира
Журавля избежала разгрома, но не поражения, и
пропустила подопечных Александра Ермаковича
на первое место…

Динамо Мн – БАТЭ – 0:2 (Гордейчук, 26,
Алексиевич, 45)

Впрочем, Журавель не признал
справедливость такого исхода. В послематчевом
комментарии телеканалу «Беларусь�5» тренер

«Динамо» заявил: «Сегодня была неплохая игра в
исполнении обеих команд. Не думаю, что мы
заслуживали поражения».

Ермакович на пресс�конференции вы�
сказался в присущем ему сдержанном
стиле, поблагодарив своих игроков за то, что
«в непростом, напряженном графике они
терпят и выигрывают важные матчи».

Турнирная таблица теперь выглядит так:
1. БАТЭ – 45 (после 20 матчей)
2. Динамо Мн – 44 (19)
3. Нафтан – 36 (20)
4. Шахтер – 32 (20)
5. Торпедо�БелАЗ – 29 (20)
6. Гомель – 28 (20)
7. Минск – 26 (20)
8. Неман – 24 (20)
9. Слуцк – 20 (19)
10. Динамо Бр – 19 (20)
11. Белшина – 12 (20)
12. Днепр – 12 (20)
Матчи 21�го тура чемпионата Беларуси

по футболу состоятся 16�17 августа.
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Белорусская теннисистка

откатилась на шестое место в

рейтинге самых высоко�

оплачиваемых спортсменок

мира по версии американского

Forbes.

По оценке Forbes, в период между июнем
2013 года и июнем 2014 года больше всего

заработала российская теннисистка Мария
Шарапова – $ 24,4 млн.

Большую часть этой суммы теннисистке
принесли рекламные контракты с Nike, Avon,
Samsung, Tag Heuer, Evian и Head.

Помимо Шараповой, в десятку самых
высокооплачиваемых спортсменок мира
вошли еще шесть теннисисток.

В том числе, белоруска Виктория
Азаренко, которая оказалась на шестом
месте. Ее доход за прошедшие 12 месяцев

составил $ 11,1 млн, включая $ 3,6 млн –
призовых.

Отметим, что год назад в рейтинге самых
высокооплачиваемых спортсменок мира по
версии Forbes Виктория Азаренко была на
четвертом месте.

С июня 2012 года по июнь 2013�го ее
общий доход составил $ 15,7 млн, из которых $
6,7 млн она получила в качестве призовых, а $ 9
млн составили выплаты по спонсорским
контрактам и за участие в рекламе.

Доходы Виктории Азаренко
снизились на 4 млн долларов


